

Table de gestion intégrée des ressources et du territoire – Commune
Compte-rendu de la rencontre du 14 novembre 2023
À l'auberge la Seigneurie des Monts à Ste-Anne des Monts et en visio-conférence

Liste des présences¹ :

Organisation	Représentant-e-s	Présence (X)
Association Coopérative Forestière de St-Elzéar	Jonathan Synnott	X
Association des pêcheurs sportifs de la Bonaventure inc.	Ronald Cormier	X
Association des pêcheurs sportifs des rivières Cascapédia inc.	Samuel McInnis Major	
Association provinciale des trappeurs indépendants (APTI) - Conseil de la Gaspésie	Simon Gosselin	X
Bois CFM (coopérative forestière Matapédia)	Simon Roy	
Bois d'œuvre Cedrico inc. (Causapcal)	Jean-François Desbiens Samuel Garneau	X
Club des Ornithologues de la Gaspésie	Pierre Poulin	X
Conseil de l'Eau du Nord de la Gaspésie (CENG)	Yves Briand	X
Conseil de l'Eau Gaspésie Sud	Julie Leblanc Catherine Dutil	
Conseil régional de l'environnement GIM	Mia Larochelle Dominic Lemyre	X
Coop accès Chic-Chocs	Stéphane Gagnon Bruno Béliveau	
Coopérative d'aménagement forestier de Grande-Vallée	Gino Chicoine	
Coopérative des travailleurs forestiers Eaubois	Dominic Larrivée Laurie Chicoine	X
Coopérative forestière de la Gaspésie	Marilou Légaré	
Damabois Division Cap-Chat	Denis Bernier Geneviève Bernier	X
Destination Chic-Chocs inc. (rivière Sainte-Anne)	Denis Duteau	
Fédération des clubs motoneigistes du Québec (FCMQ)	Michel Desrosiers	
Fédération Québécoise des Chasseurs et Pêcheurs (FEDECP) GIM	Anthony Assels	X
Fédération québécoise des clubs quads de la Gaspésie et des Îles	Mathieu Vallière	X
Fédération Québécoise pour le Saumon Atlantique (FQSA)	Antoine Gagnon-Poirier Myriam Bergeron	
Gaston Cellard inc.	Pierre-Luc Desjardins	

Groupe de scieries G.D.S. inc	Mathieu Piché Larocque Steve Leblanc	X X
Groupe Lebel, Division Nouvelle	François Godin	X
Groupement agroforestier de la Ristigouche	François Bélanger	
Groupement forestier coopératif Baie-des-Chaleurs	Pierre-Luc Desjardins	
Groupement forestier coopératif de la Péninsule	Brian Lequesne	
Groupement forestier coopératif Shick-Shock		
Groupement forestier Rocher Percé inc.	Sylvain Réhel	
Mi'gmawei Mawiomi Secretariat	Nathalie English Scott Metallic	
MRC Avignon	Laurent Nadeau	
MRC Bonaventure	Dany Voyer Christian Grenier	X
MRC de la Côte-de-Gaspé	Daniel Harbour Pascal Caron Savard	X
MRC de la Haute-Gaspésie	Charles-Philippe Laflamme Maryse Létourneau	
MRC de la Matapédia	Mario Turbide Serge Malenfant	
MRC de la Matanie	Eugénie Arsenault	X
MRC le Rocher Percé	Louis Babin Christine Roussy	X
Multicèdre	Marc-André Robert	
Parc national de la Gaspésie	Aurélien Rivard	X
Parc national Forillon	Mathieu Côté	X
Pourvoirie des Lacs Robidoux		
Pourvoirie Falls Gully	Stéphane Cloutier	
PRAU Gesgepegiag	Ken Arsenault Éric Boudreau	X
PRAU Gespeg	Frédéric Huet	
PRAU Listuguj	Martin Cummings	
Reboiseurs de la péninsule		
Regroupement des MRC de la Gaspésie	Dany Scott	X
Regroupement restauration des trois rivières Pabos	Daniel Huard Douglas Hunt	
Réserve faunique de Port-Daniel	Yves Briand	
Réserve faunique des Chic-Chocs		

Rosario Poirier inc.	Luc Poirier	
Sentier international des Appalaches	Jean-Pierre Gagnon Jean-Marc Hardy	
Sépaq (réserves fauniques)	Patrick Gendreau	X
Société Cascapédia inc.	Marc-André Bernard Éric Boudreau	
Société de gestion de la rivière Cap-Chat	Antoine Tasset	X
Société de gestion de la rivière Grand-Rivière	Marie Chicoine	
Société de gestion de la rivière Madeleine	Mario Chouinard	
Société de gestion des rivières de Gaspé inc.	Rémi Lesmerises	X
Société de restauration et de gestion de la Nouvelle	Louis Laflamme	
Syndicat des producteurs acéricoles du Bas-Saint-Laurent – Gaspésie	Claude Fecteau	
Uniboard Canada	Jérôme Pelletier	
Yoland Laflamme inc.	Charles-Philippe Laflamme	
ZEC Baillargeon	Dave Adams	
ZEC des Anses	Douglas Murphy	

Présences du ministère des Forêts, de la Faune et des Parcs : Steve Bujold ; Jason Argouin ; Marc-André Delorme ; Annie Malenfant ; Étienne Guillemette ; Mélanie Gaudette ; Félix O’Connor, Sylvain Pelletier-Bergeron, Daniel Chouinard, Mathieu Prévost

BMMB : Emmanuel Gendron

Consultant : Guy Lessard

TGIRT : Guillaume Berger-Richard

¹ À noter que les présences en conférence virtuelle peuvent plus facilement varier durant la rencontre que lors d’une séance en présentielle. Ainsi, les gens indiqués comme présents l’ont été durant un moment lors de la rencontre mais pas nécessairement tout au long de celle-ci. N’hésitez pas à me faire part d’une erreur dans les présences.

Point	Discussions
<p>1. Ouverture de la rencontre</p> <p>Tour de table</p> <p>Lecture et adoption de l'ordre du jour</p>	<p>L'ouverture de la rencontre se fait vers 9h00</p> <p>Un tour de table est fait</p> <p>L'ordre du jour est lu</p> <p>Proposition de modification de l'ordre du jour : Retirer le point Tordeuse des bourgeons de l'épinette afin de laisser plus de temps au point de suivi sur le VOIC Composition végétale.</p> <p><u>La proposition de modification de l'ordre du jour est adoptée</u></p> <p>L'ordre du jour est adopté tel que modifié</p>
<p>2. Lecture et adoption du compte rendu de la dernière TGIRT</p>	<p>Lecture du compte rendu de la rencontre du 19 septembre</p> <p><u>Le compte rendu est adopté tel que présenté</u></p> <p>Le compte rendu de la rencontre du 27 septembre n'est pas terminé et sera apporté à la prochaine rencontre de la TGIRT Commune.</p>
<p>3. Suivis</p>	<p>Comités :</p> <p>Comité d'expert sur la connectivité</p> <p>À la suite de la seconde rencontre du comité d'expert, les experts se sont rencontrés à deux reprises afin de travailler leurs recommandations. Une présentation de leur travail et de leurs recommandations sera faite lors de la prochaine TGIRT Commune.</p> <p>Comité voirie :</p> <p>Le projet pilote a été déposé au programme PADF au volet suprarégional. Une participation de 20% de la TGIRT, de 10% de la Table des Préfets et de 70% du PAFD (l'enveloppe pour les projets supra-régionaux) est visée. Le projet est actuellement de retour à la table à dessin afin de faire quelques ajustements et sera redéposé sous peu.</p> <p>Les conseils de l'eau ont déposé des projets dans le cadre de l'appel de projets de la TGIRT et les Conseils de l'eau aimeraient solliciter le comité voirie afin de discuter et d'établir les différents intrants à caractère socio-économiques pour les projets. Il est proposé de relancer le comité voirie avant la période des fêtes afin de faire une rencontre sur ce sujet.</p> <p><u>Proposition d'organiser une rencontre du comité voirie afin d'aborder les projets menés par les Conseils de l'eau d'ici la fin de l'année.</u></p>

	<p>Comité milieu humide et hydrique La préoccupation concernant la carence de protection au niveau des lacs et des étangs est en traitement. L'UA 112-62 est très fortement avancé. La caractérisation de la 111-61 est en cours de réalisation.</p> <p>Le comité caribou On est toujours en attente de la stratégie.</p> <p>Fonctionnement : Accéder aux règles de fonctionnement et composition en suivi de modifications</p> <p>Proposition d'ajouter l'utilisation des Cartons dans les procédures d'assemblée de la TGIRT.</p> <p>Budget : Budget participatif</p> <p>L'option du plan B concernant le projet voirie sera mise de l'avant afin de déposer le projet. Ainsi, le budget participatif est modifié afin de refléter l'ajout d'une dépense récurrente sur 5 ans de 20 000\$.</p> <p>2023-2024 (avec cumul des années précédentes) : 163 451.53\$ Dépenses : Atelier sur l'adaptation des forêts gaspésiennes aux changements climatiques : 7 724.66\$ Appel de projets de juin 2023 : 80 000\$ Comité d'expert sur la connectivité 14 173.32 Documentation et refonte du VOIC Structure d'âge : jusqu'à 15 000\$</p> <p>Fond disponible d'ici mars 2024 : 46 556.55\$ Surplus prévisible pour 2024-2025 : environ 24 000\$</p> <p><i><u>Il est proposé d'attendre à la prochaine TGIRT pour prendre une décision sur la proposition de projet de Christian Messier afin de laisser le temps à tous d'analyser les retombées du projet.</u></i> <i><u>La proposition est adoptée</u></i></p> <p>Suivi provenant de la 112-62</p> <p>Il a été proposé dans la 112-62 : Afin de faciliter l'analyse de la planification de la voirie, il est proposé que les BGA fournissent une estimation du nombre de ponceaux affectés (basé sur un calcul d'intersect) à l'aménagiste du MRNF pour la présentation PAFIO.</p>
--	--

	<p><u><i>Il est proposé de faire l'exercice dans la 112-62 afin d'identifier une méthode qui fonctionne avant de l'étendre aux autres UA.</i></u></p> <p><u><i>La proposition est adoptée</i></u></p> <p>VOIC Composition végétale – Suivi Présentation de Guy Lessard (Cliquer ici pour accéder à la présentation)</p> <ul style="list-style-type: none"> • Commentaire afin que les différentes cibles minimales soient atteignables si on maximise une des cibles. • Que fait-on dans les zones non productives avec les compositions? Est-ce qu'on laisse aller tout le temps ou on intervient dans certains cas? • La question sur la certification forestière et certaines essences forestières (à faciliter la migration) reste en suspend <p>Les membres sont invités s'ils ont des questions ou des interventions à les communiquer à Guillaume afin de s'assurer qu'il soit pris en compte lors de la refonte du VOIC.</p>
<p>4. Présentation des VOIC</p>	<p>VOIC Bois certifiés (Cliquer ici pour accéder à la présentation du VOIC) Jason Argouin présente le VOIC Mathieu Piché-Larocque souligne l'importance de ce VOIC pour l'industrie forestière et les preneurs de sous-produits.</p> <p>Cliquer ici pour accéder au résumé des notes prises lors des échanges</p> <p>VOIC Organisation spatiale (Cliquer ici pour accéder à la présentation du VOIC)</p> <p>Cliquer ici pour accéder au résumé des notes prises lors des échanges</p> <p>Un courriel sera envoyé après la rencontre afin de recueillir les préoccupations. Une période de deux semaines sera accordée afin de permettre l'émission de préoccupations sur les VOIC bois certifiés et organisation spatiale.</p>
<p>5. Refonte des VOIC</p>	<p>Les VOIC : Effort d'aménagement, Conservation de la biodiversité dans un contexte d'AIPL, Approvisionnement en matière ligneuse.</p> <p>Avec les délais supplémentaires accordés pour l'émission des préoccupations, il n'y a pas eu de délégation de formée avant la TGIRT tel qu'il est prévu dans les étapes de refonte. Toutefois, afin de traiter le point, une activité Force Faiblesse Opportunité et Contrainte est proposée.</p> <p>Les résultats des discussions sont disponibles ci-dessous :</p> <ul style="list-style-type: none"> • Résumé des échanges sur l'enjeu bois mort feuillus nobles • Résumé des échanges sur l'enjeu concernant les indicateurs économiques

	<ul style="list-style-type: none"> • Résumé des échanges sur l'enjeu de l'augmentation des AIPL • Résumé des échanges sur l'enjeu de gradient d'intensification de la production ligneuse • Résumé des échanges sur l'enjeu des travaux sylvicoles sur la faune <p>Les préoccupations originales sont disponibles ci-dessous</p> <ul style="list-style-type: none"> • Préoccupations des BGA sur ces VOIC (GDS) • Préoccupation bois mort AIPL feuillus nobles (SGRG) • Préoccupation travaux sylvicoles et faune (SGRG) • Préoccupation changement climatique versus cpf (Destination chic-chocs)
6. Présence du sous-ministre aux opérations	<p>Daniel Chouinard présente l'organigramme du MRNF et le rôle du sous-ministre aux opérations afin de préparer les membres à sa présence.</p> <p>Cliquer ici pour accéder à la présentation</p> <p>Le sous-ministre aux opérations, M. Martin Breault, se présente et présente son parcours. Il fait mention qu'il fait la tournée des régions afin de rencontrer les partenaires du ministère et les équipes régionales du ministère. Il est aussi présent afin d'entendre et d'échanger avec les membres de la TGIRT sur les enjeux actuels.</p> <p>Sébastien Ross se présente et explique son rôle au sein du ministère.</p> <p>Un rapide tour de table est fait afin de se présenter aux invités.</p> <p>Guillaume présente le fonctionnement régional de la TGIRT (Cliquer ici pour accéder à la présentation)</p> <p>Les membres posent leurs questions à M. Breault Les sujets des échanges ont été les suivants : structure industrielle, AIPL, autonomie régionale, voirie forestière (dont PRCCM et implantation-fermeture), saumon, reports des consultations PAFIO, caribou et indexation du PADF.</p>
7. Varia	<p>Invitation et information : Mathieu Côté et Steve Bujold vont présenter la démarche régionale sur la connectivité à un Colloque sur ce sujet.</p> <p>Clarification sur les processus d'adoption des nouveaux VOIC ou d'une nouvelle mouture d'un VOIC</p> <ul style="list-style-type: none"> • Les propositions de VOIC seront présentées en TGIRT Commune

	<ul style="list-style-type: none">• Il sera possible d'adopter un VOIC avec des conditions à respecter, tel que la modification d'un autre VOIC en parallèle. <p><i><u>Il est proposé d'ajouter une rencontre de travail afin de consolider les cibles des différents VOIC à la suite du calcul de possibilité forestière.</u></i></p> <p><i><u>La proposition est adoptée.</u></i></p>
8. Fin de la rencontre	

Tous les documents sont disponibles sur le site internet de la TGIRT au lien suivant : <https://tgirtgaspesie.com/espace-membre/rencontres/table-commune/>

Tableau de l'ensemble des suivis

Mandats / suivis	Par	Provient de - Date de rencontre
Effectuer une analyse de l'indicateur sur les vieilles forêts en excluant les pôles de conservation lors de la refonte du VOIC	MRNF et TGIRT	2023-01-10 et 2023-09-19 (modifié)
Relancer le comité caribou à la suite du dépôt de la stratégie et proposer de travailler sur le projet du CREG sur une journée Caribou.	TGIRT	2023-06-20
Former une délégation pour l'organisation d'un atelier sur l'adaptation des forêts aux changements climatiques	TGIRT	2023-06-20
Interpeller le secteur faune du MELCCFP afin de participer à l'atelier sur l'adaptation des forêts aux CC	Annie Malenfant	2023-06-20
Organiser une sortie terrain sur les milieux humides boisés	MRNF et TGIRT	2023-06-20
Partager les présentations et les vidéos des ateliers sur les changements climatiques en les rendant disponibles sur une page du site internet.	TGIRT	2023-09-19
Modifier le suivi structure d'âge en y ajoutant les modifications adoptées	TGIRT	2023-09-19
Partage de la déclinaison des différents pourcentages des différents types de protection	MRNF – Jason Argouin	2023-09-19
Discuter de l'indicateur 3 du VOIC approvisionnement en matière ligneuse à la délégation	TGIRT et MRNF	2023-09-19
Faire une page web sur le site internet de la TGIRT sur l'atelier de l'adaptation aux changements climatiques	TGIRT	2023-09-19
Faire un retour sur le projet pilote de la GGE	TGIRT	2022-03-31
Des retours individuels sur les préoccupations du PAFIT seront faits et des comptes-rendus seront mis disponibles.	MRNF	2023-09-19
Modifier les procédures d'assemblées afin d'y inclure l'utilisation des cartons	TGIRT	2023-11-14
Organiser une rencontre de travail afin de consolider les cibles des différents VOIC à la suite du calcul de possibilité forestière	TGIRT	2023-11-14
Proposition d'organiser une rencontre du comité voirie sur les projets lancés par les conseils de l'eau	TGIRT	2023-11-14
Proposition de trouver une méthode afin de faire une estimation du nombre de ponceaux dans la 112-62 en implantation lors des présentations PAFIO et voir si cela serait applicable dans les autres UA	TGIRT local 112-62 et BGA	2023-11-14